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PROGETTO DI FUSIONE TRA I COMUNI DI 
MONTEPULCIANO E TORRITA DI SIENA: IL PERCORSO 

 
 

INCONTRO CON ASSOCIAZIONI ED ORGANIZZAZIONI 
Lunedì 10 LUGLIO 2017  - Sala della Pubblica Assistenza 

via G. Falcone n. 7, Torrita di Siena 
 

 

REPORT 
PARTECIPANTI 
TOTALE (esclusi coordinatrice e supporto): 50 persone circa (indicativamente 10 F e 40 M) 
N.B.. L’incontro prevedeva la registrazione facoltativa, pertanto gli organizzatori, nell’impossibilità di 

registrare tutti i presenti, hanno contato i partecipanti, in modo da rilevarne indicativamente il 

numero totale e il genere. Di seguito si riportano i nominativi (con eventuale ente/organizzazione di 

appartenenza) di chi si è registrato e/o ha fatto un intervento. 
 

Comune di Torrita di Siena: Sindaco Giacomo Grazi, Consigliere Alessandra Bartuccelli, 

Consigliere Laura Giannini, Consigliere Altero Novembri, Consigliere Elena Rosignoli, 

Consigliere Roberto Trabalzini (Presidente Commissione consiliare speciale), Consigliere 

Lorenzo Vestri 

Comune di Montepulciano: Sindaco Andrea Rossi, Assessore Francesca Profili (responsabile 

del progetto), Assessore Michele Angiolini, Consigliere Angela Barbi (Presidente Commissione 

consiliare speciale), Consigliere Stefano Biagiotti, Consigliere Daniele Chiezzi 

Associazioni e organizzazioni: Accademia degli Oscuri (Fabrizio Betti, Gianfranco Censini), 

ANPI Montefollonico (Giuliano Olivieri), ASD Polisportiva Montanina (Emmanuele Andreucci, 

Elisa Mozzini), Associazione culturale Classica Villa (Paolo Tiezzi Maestri), Associazione 

Micologica (Mauro Paolucci), AUSER S. Albino (Giordano Cioli), AVIS/AIDO Montepulciano 

(Ivo Cortonesi), Bocciofila Ancescao Montepulciano (Rossano Dente), Centro culturale 

Montefollonico (Eva Andreucci, Alessandra Bartuccelli, Federico Romani), Circolo culturale 

Triskelys (Gianni Massai), Partito Socialista sezione di Montepulciano (Vinicio Del Toro), CST 

(Mauro Paolucci), Motoclub Torrita (Alessandro Chechi, Marco Mecarozzi), Movimento 

Sovranità Nazionale (Paolo Maccari, Gianni Massai), PD Montepulciano (Giancarlo Pagliai), 

Pro loco Montefollonico (Franco Biagi, Patrizia Mosconi), Pro loco Montepulciano (Franca 

Salerno), Pubblica Assistenza Torrita (Clode Grazi), Soc. Filarmonica Guido Monaco La Samba 

(Fabio Chiezzi, Fabrizio Cimaggia) 

Altri: Donatella Fabbrizzi, Fabio Fiorini, Marcello Massai, Leonardo Pellegrini, Paolo 

Stefanucci, Claudia Zuzolo 

Coordinamento, facilitazione e reporting: Tiziana Squeri (Eubios) 

Reporting: Angela Barbi e Tiziana Squeri 

Supporto: Diego Mancuso e Luigi Pagnotta 

Comune di 
MONTEPULCIANO 

Comune di 
TORRITA DI SIENA 

Con il sostegno dell’Autorità Regionale per la garanzia e 
Promozione della Partecipazione in base alla LR 46/2013 
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SALUTI del Sindaco del Comune di Torrita Giacomo Grazi e dell’Assessore del Comune di 
Montepulciano Francesca Profili 
 
INTRODUZIONE - Tiziana Squeri (Eubios): in cosa consiste il processo partecipativo. 
Si tratta di una serie di attività da svolgersi nei prossimi mesi, entro la fine del 2017, per 
offrire a tutti i cittadini concrete occasioni di dibattito sulla fusione: momenti aperti e neutrali 
in cui portare e “mettere sul tavolo” il proprio punto di vista sulla fusione, accogliendo non 
solo favorevoli e contrari ma anche tutte le persone dubbiose, incerte, che sentono il bisogno 
di capire meglio.  
Attività principali: banchetti informativi, convegno/conferenza sulle fusioni di comuni, 
incontri pubblici di discussione, consultazioni, documento conclusivo. 
Siamo partiti dalle associazioni perché rappresentano la cittadinanza più attiva, che può 
diffondere le informazioni sul percorso partecipativo e fare da “passaparola”, così da 
incuriosire e coinvolgere il resto della popolazione. 
 
GIRO DI PRESENTAZIONI: chi c’è stasera? quali associazioni e organizzazioni? 
Si decide di “saltare” il giro di presentazioni, per il numero elevato di partecipanti e perché 
l’incontro è cominciato più tardi dell’orario stabilito. Si chiede a chi interviene di presentarsi. 
 
LA PAROLA AI PRESENTI: a cosa dovrebbe servire questo percorso partecipativo? cosa vi aspettate? 
cosa fare perché sia realmente utile? 
INTERVENTI 
Presidente AVIS–AIDO Montepulciano: Fusione positiva in prospettiva perché consente uno 
scambio tra comunità diverse, dunque occasione di arricchimento; 
Paolucci – Associazione Venatoria, associazione micologica e membro comitato No al 
parcheggio del Bersaglio Mp: Contrario alla fusione, contrario al percorso partecipativo con i 
facilitatori, preferibili incontri pubblici politici, con i Sindaci in prima linea a confrontarsi con i 
comitati del No e del Si. 
Avv. Betti – Presidente Accademia Oscuri: a titolo personale, contrario alla fusione, perché 
rompe l’armonia delle comunità, conduce alla perdita delle loro identità, nonché della 
rappresentanza democratica e dei servizi. Inutili i facilitatori, sufficienti i percorsi politici. 
Presidente Ass.ne Circolo Culturale Triskelys: Contrario ad una fusione a freddo, calata 
dall’alto, per interessi non ben definiti, senza il coinvolgimento dei cittadini. Più convincente 
una maxi area della Valdichiana, fatta con strumenti diversi. Ci si chiede se quello della 
fusione tra Torrita e Montepulciano è un progetto fine a se stesso o se anche altri comuni 
potranno successivamente aderirvi. Salvaguardia delle comunità in primis. 
Censini – Accademia Oscuri: Positiva esperienza tedesca fatta di piccolissimi Municipi. Con la 
Fusione si perde identità e rappresentanza. Meglio le Unioni Comunali. 
Avv. Tiezzi – Assessore Comune di Torrita: Non vi è rottura delle comunità, altrimenti ciò 
avverrebbe ogni volta i cittadini vengono chiamati ad un appuntamento elettorale o 
referendario. Il progetto non è calato dall’alto, ma è frutto di una proposta politica in 
discussione da oltre un anno. Il referendum avverrà dopo circa due anni e mezzo di dibattito. 
Sino ad adesso la collaborazione con il Comune di Montepulciano ha portato a buoni risultati 
amministrativi. Per Torrita questa è una opportunità, non una perdita di identità. 
Giancarlo Pagliai –costituendo Comitato del Si: Contrario all’idea che il confronto su questo 
progetto possa portare alla rottura della comunità. Ancora c’è una gran fetta della 
cittadinanza che non sa nulla e che ha diritto di essere informata, cosicché possa fare una 
scelta consapevole. Se non si è più in grado di dare delle risposte ai cittadini in termini di 
servizi, è meglio fondersi. 
Cittadino: Come si può fare una scelta consapevole se nessuno è in grado di dirmi come sarà 
il Comune Unico? Sarebbe utile conoscere il progetto di fattibilità, capire come si riorganizza 
l’ente, cosa cambia. 
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Andrea Rossi – Sindaco Montepulciano: spiega i motivi per cui la fusione è un processo 
inevitabile se non si vuole perdere la rappresentanza  democratica. Il problema principale è 
rappresentato dall’obbligo di conferimento di funzioni all’Unione, che si sta ampliando 
sempre di più. La prossima soglia saranno i 15.000 abitanti.  
Cittadina: Non teme la perdita dell’identità, ma è interessata a sapere se il tessuto sociale e d 
economico delle due comunità è compatibile e che differenza c’è tra Unione e Fusione. 
Paolo Stefanucci: vede nella Fusione un futuro pieno di novità positive, incomprensibile la 
posizione preconcetta del no. 
Avv. Chiezzi – Lista Civica MP: “oltre il Pregiudizio”, questo dovrebbe essere il nome ed il fine 
del percorso partecipativo. Teme il naufragio del referendum perché in pochi andranno a 
votare. 
 
INTERVENTI FINALI dei Presidenti delle Commissioni Speciali per la Fusione, Angela Barbi per 
Montepulciano e Roberto Trabalzini per Torrita, e del Sindaco di Torrita Giacomo Grazi 
 
PROSSIMI PASSI: come continua il percorso partecipativo? cosa c’è in programma? 
Luglio e agosto li useremo per costruire le azioni di comunicazione sul percorso 
partecipativo, soprattutto uno spazio web e un opuscolo informativo. 
A settembre ci sarà una conferenza pubblica per capire meglio in cosa può consistere la 
fusione. Ci piacerebbe che fossero rappresentati tutti i punti di vista, quindi invitiamo fin d’ora 
tutti gli interessati a prendervi parte e a pensare ad un intervento, argomentando la propria 
posizione. Non appena fissata la data lo comunicheremo a tutti coloro che ci hanno lasciato i 
loro contatti e ne daremo ampia pubblicità. 
 
SINTESI E CONCLUSIONI – Tiziana Squeri 
QUESTIONI DA APPROFONDIRE 
 Timore di perdita di identità e di rappresentanza democratica 
 Rischio di rottura della comunità 
 Necessità di capire il progetto del nuovo Comune Unico: come sarà organizzato?  
 Valutazioni sulla Unione dei Comuni come alternativa alla fusione 
 Progetto fine a se stesso o aperto anche alla fusione con altri comuni? 
 


